

Ministère des finances et des comptes publics Ministère des affaires sociales et de la santé Ministère du travail, de l'emploi, de la formation professionnelle et du dialogue social

Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques Sous-direction de l'observation de la solidarité Bureau du handicap et de la dépendance Paris, le 07 mars 2016 DREES-BHD N° 21/2016

RELEVE DE DECISION

Appel à projets de recherche pour la réalisation de post-enquêtes qualitatives associées à l'enquête Capacités, aides et ressources des seniors - CARE-Ménages 2015

Le comité de sélection de l'appel à projets pour la réalisation de post-enquêtes qualitatives associées à l'enquête Capacités, Aides et Ressources des seniors — CARE-Ménages 2015, réuni le jeudi 14 janvier 2016, sous la présidence de Monsieur Jean-Sébastien Eideliman, maître de conférences en sociologie à l'Université de Lille 3 et collaborateur extérieur à la DREES, a statué sur les 8 propositions de recherche reçues en réponse de l'appel à projets.

Ce comité de sélection était constitué d'experts scientifiques et d'experts institutionnels : BILLAUD Solène (Université Pierre Mendès-France, Grenoble), BRUNEL Mathieu (DREES), CARDON Philippe (Université Charles de Gaulle Lille 3), EIDELIMAN Jean-Sébastien (Université Charles de Gaulle Lille 3 / DREES), GOJARD Séverine (INRA), LEFRANÇOIS Claire (Université François Rabelais, Tours), MICHEAU Julie (CNSA), OGG James (CNAV), TRABUT Loïc (INED), ULRICH Valérie (DREES), WEBER Florence (ENS de Paris).

Chaque projet de recherche a fait l'objet de trois expertises contradictoires. Les experts ont été particulièrement attentifs à l'intérêt de la problématique de recherche et son adéquation avec les objectifs de l'enquête statistique ; à la qualité de la méthodologie proposée et sa faisabilité au regard des objectifs énoncés et des moyens demandés ; à la compétence scientifique de l'équipe, et enfin à l'adéquation du budget proposé au projet.

Ayant entendu les trois rapporteurs de chaque projet, après délibération et vote du comité de sélection et compte tenu du budget disponible, la DREES a décidé de retenir quatre projets de recherche.

Les quatre projets de recherche retenus sont les suivants :

1. Maks BANENS (MCU, Université Lumière Lyon 2), « Conjoint et enfant : quelle aide pour les séniors dépendants ? ».

Le projet se propose d'étudier l'évaluation par l'enquête CARE de la relation d'aide entre conjoints, d'une part, entre un senior et son enfant de l'autre. Les deux cas de figure sont fréquents dans la situation de la dépendance après l'âge de 60 ans. Dans nos recherches antérieures, nous avons noté l'ambivalence des sentiments de l'aidé(e) vis-à-vis de l'aidant(e) et la complexité de la relation qui en découle. L'enquête HSM ne permettait pas d'approfondir cette analyse de façon symétrique. L'enquête CARE, en revanche, semble le rendre possible, grâce à de nouvelles questions dans le questionnaire du/de la senior. La question est donc de savoir si ces nouvelles informations, déclarées par l'aidé(e), compléteront celles déclarées par l'aidant(e) et si l'analyse combinée ouvrira de nouvelles perspectives de connaissance. Nous proposons de mener des entretiens dans quarante situations d'aide : vingt situations d'aide conjugale (dix homme-femme et dix femme-homme) et vingt situations d'aide filiale (dix aidants fils et dix aidantes filles). Nous analyserons ces entretiens et comparerons les résultats avec ceux de l'enquête quantitative. L'enjeu méthodologique est d'évaluer la compréhension issue d'une exploitation quantitative de l'enquête. L'enjeu scientifique est une meilleure compréhension de la relation d'aide familiale au prisme de la perte d'autonomie. L'enjeu social est le bien-être des acteurs impliqués.

2. Vincent CARADEC (PU, Université Charles de Gaulle Lille 3), « Articulation travail-famille et gestion des temps sociaux. Une enquête sociologique sur les parcours de proches aidant des personnes malades d'Alzheimer ».

Dans un contexte d'allongement de la vie au travail, ce projet s'intéresse à l'articulation des temps sociaux — le temps de l'aide, le temps professionnel, filial, parental, le temps de formation, de loisirs, etc. - telle qu'elle est opérée par les proches aidants des personnes atteintes par la maladie d'Alzheimer. Nous analyserons, d'une part, dans quelle mesure et de quelle manière les proches ont recours aux dispositifs nationaux ou mis en place par les entreprises. D'autre part, nous nous intéresserons aux arrangements informels autour de la conciliation travail-famille. Nous envisageons d'interviewer 40 proches aidants qui étaient en activité professionnelle au moment du début des troubles, en diversifiant les profils — femmes et hommes ; conjoints, enfants et autres parents. Ce projet proposera une classification de stratégies d'articulation aide-travail-famille mises en place par les aidants. Elle permettra de repérer les difficultés qui subsistent pour les proches de personnes malades que les dispositifs aujourd'hui mis en place ne leur permettent pas de résoudre.

3. Isabelle MALLON (MCU, Université Lumière Lyon 2), « Analyse compréhensive de l'intensité de l'aide : des configurations au sens de l'aide ».

L'aide prodiguée aux personnes âgées par leurs proches apparaît aujourd'hui indispensable et complémentaire des services professionnels. L'objectif principal du projet est de contribuer à une meilleure analyse de l'intensité de l'aide prodiguée par les proches engagés dans le soutien rapproché à une personne âgée, enjeu actuel des politiques publiques d'aides aux aidants, en cherchant à comprendre et à analyser le sens que revêt l'aide pour chacun des protagonistes engagés dans la situation, y compris le parent âgé. 5 hypothèses relatives à cette intensité sont ainsi posées : l'inscription du rôle d'aidant principal dans une configuration d'aide plus large, l'importance de la dimension subjective de l'investissement des aidants, l'absence de corrélation entre une diminution de l'intensité de l'aide et l'élargissement de la configuration d'aide, la corrélation entre l'intensité de l'aide et la nature comme le volume des ressources de care disponibles, le caractère évolutif de l'intensité de l'aide. L'analyse repose sur une méthode compréhensive par entretiens. Le projet est porté par une équipe de trois enseignants chercheurs investis tout au long du projet d'un an.

4. Sylvie RENAUT (CE CNAV), « Vieillir à deux : aides et entraide dans le couple ».

L'enquête CARE s'inscrit dans la continuité des enquêtes handicap qui ont montré une augmentation de l'aide des conjoints. Au-delà du questionnaire fermé, les entretiens qualitatifs doivent permettre d'approfondir les configurations des aides, le mode d'organisation et de négociation dans le couple. A partir des ménages de deux personnes vivant en couple, la proposition consiste, d'une part à sélectionner des séniors aidés par leur conjoint (CARE-Ménages) ou des aidants auprès de leur conjoint (CARE-Aidants), d'autre part à sélectionner des séniors qui aident une personne de leur entourage dans CARE-Ménages et dont le conjoint est aidé par son entourage d'après les réponses à VQS. Le projet, prévu sur 18 mois, compte trois phases pour : la préparation du terrain puis la réalisation d'une trentaine d'entretiens et l'analyse des entretiens pour la rédaction du rapport. Finalement, les résultats pourraient permettre de voir comment la vie en couple et l'(inter)dépendance de la relation entre conjoints peuvent renforcer ou au contraire restreindre la capacité de faire face au besoin d'aide, celui de son conjoint, et ses propres besoins avant d'envisager des réponses à apporter.

Les projets retenus ont fait l'objet de précisions méthodologiques ou théoriques formulées par le comité de sélection, à partir desquelles les propositions ont été retravaillées par les équipes, en lien avec les membres du bureau Handicap-Dépendance de la DREES.

Compte tenu du budget disponible et de l'avis du comité de sélection, quatre projets de recherche n'ont pas été retenus :

- 1. Philippe COMBES (DR, CH Montperrin), « NTIC & détection de la dépendance »
- 2. Alain PARAPONARIS (PU, Université Aix-Marseille), « Regards croisés sur l'état de santé des personnes âgées (RECRES) »
- 3. Isabelle PUECH (FEPEM), « Les raisons du non-recours à l'APA »
- 4. Philippe VANDEL (PU PH, Université de Franche-Comté), « Le trinôme Aidé, Aidant, Médecin : analyse des discordances de points de vue sur l'aide »

Le résultat de l'évaluation a été communiqué dès le 15 janvier 2016 à l'ensemble des équipes ayant déposé un projet et les évaluations anonymes de leur dossier ont été communiquées par courrier électronique à chacune des équipes de recherche non retenues.

Le Président du Comité de sélection Jean-Sébastien Eideliman Le chef de service Jean-Louis Lhéritier

3